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定规模，树立良好品牌和示范效应；

支持科创板在基础制度改革方面先

行先试，更好发挥资本市场试验田

的作用。”

《新民周刊》透过三家企业的

“登科”故事，试图寻找科创板作

为资本市场试验田的存在价值。

当芯片巨无霸登陆科创板

在科创板开市一周年前夕，最

引人注目的不是“一日十倍股”的

国盾量子，而是中芯国际即将“登

科”。

作为中国大陆规模最大的芯片

制造厂商，曾在美国和香港上市的

中芯国际选择纽交所退市而登陆中

国科创板。根据发行价 27.46 元 / 股

计算，超额配售选择权全额行使后，

中芯国际上市时的市值约为 2029.09

亿元，将成为科创板市值最高的公

司。

为什么要放弃美国市场回归中

国内地？对于中芯国际而言，此举

如同嫁到海外的女儿回了娘家。

中芯国际创始人张汝京与台湾

台积电创始人张忠谋师出同门，都

曾工作于美国的德州仪器公司，而

张忠谋还曾经做过他的主管。1997

年，张汝京返回台湾创办代工厂商

世大半导体，后被台积电以 50 万美

元买下。张汝京干脆到大陆“另起

炉灶”，这就有了后来的中芯国际。

2000 年 8 月 1 日，在上海浦东

张江高科技园区的土地上，中芯国

际打下第一根桩，仅用了 13 个月时

间就建成了第一座工厂，创下当时

业界建立芯片制造工厂的最快纪录。

其实，当时在考虑国内选址时，

时年 52 岁的张汝京一开始并没有考

虑上海浦东张江，他的团队已经在

北京、深圳做过深入考察。“选择

上海、选择张江最主要的原因是他

们的动作很快，做决定的速度也很

快。先决定项目，再补办相关手续，

这是当时张江的思路。”与张汝京

念过同一所高中，从同一所大学毕

业，又是张汝京在德州仪器同事的

张德民，这样描述决定选址张江的

原因。

因为积极服务企业，20 年前上

海请来了中芯国际；而科创板相关

制度的包容性和吸引力，上海也在

20 年后的今天再次把中芯国际从美

国股市请了回来。

2004 年，中芯国际在美国和香

港实现两地上市。2019 年 5 月 24 日，

中芯国际发布公告对外表示，出于

一些考虑因素，公司选择从纽交所

退市，只允许柜台交易。从那一刻

开始，就有猜测指出中芯国际会在

A 股上市。

为什么要回归 A 股 ? 有业内人

士分析指出，对标“芯片三巨头”( 英

右图：张江高科技园

区出了不少科创板企

业。摄影 / 孙中钦 


